
Un nuevo acto de vandalismo experi-
mentó el Café Literario Bustamante,
ubicado en Providencia, luego que el
sábado amaneciera con rayados en su
fachada. 

El incidente fue dado a conocer por el
alcalde Jaime Bellolio a través de su
cuenta de X (ex-Twitter), donde afirmó
que se trata de “un espacio público
destruido durante el estallido social y
recuperado con mucho esfuerzo para la
comunidad. La paciencia se agotó. Entre-
garemos los antecedentes a las policías”.

El jefe comunal comentó ayer a “El
Mercurio”, que no se tolerarán “estos
hechos de vandalismo, menos en los
espacios públicos que deben ser lugares

de encuentro seguro para nuestros
vecinos”.

Así, explicó que hoy se iniciará “la
limpieza del Café Literario Bustamante,
para eliminar los daños generados a la
fachada”. Asimismo, realizó un llamado
“a la comunidad a denunciar estos he-
chos al número 1414 Seguridad Providen-
cia y cuidar entre todos el patrimonio de
nuestra comuna”.

El lugar ha sido varias veces objeto de
este tipo de situaciones, la última, ocurri-
da en septiembre del año pasado. 

Pero lo más grave ocurrió durante el
estallido, cuando debió ser cerrado tras
saqueos e incluso un incendio sufrido en
febrero de 2020 que destruyó la colec-

ción de 10 mil libros y dejó pérdidas por
más de $60 millones. En octubre de
2023, el espacio volvió a abrir sus puer-
tas tras las obras de remodelación con
una inversión de $1.473 millones que
incluyeron la limpieza y reparación de
todas las instalaciones.

ALCALDE BELLOLIO HIZO LLAMADO A DENUNCIAR ESTE TIPO DE HECHOS:

Providencia comenzará hoy limpieza en
Café Literario tras nueva vandalización

El espacio amaneció el sábado con raya-
dos en su fachada. 
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Durante la mañana de ayer, el
rompehielos “Almirante Viel”
llegó a la Bahía Fildes, ubicada
en el Territorio Chileno Antártico,
tras 60 horas de navegación
desde Punta Arenas. Se trata de
la primera expedición al conti-
nente blanco de la nave construi-
da en Asmar Talcahuano, y per-
manecerá en la zona por 20 días. 
Se espera que el barco realice
pruebas de hielo de verano y
verifique su capacidad para
operar en condiciones adversas,
donde destaca su habilidad para
romper hielo de hasta un metro
de espesor. También llevará a
cabo tareas de hidrografía, en-
trega de insumos a bases nacio-
nales y traslado de personal
científico.

Rompehielos “Almirante Viel” llega a la Antártica

preocupa. Pero es importante men-
cionar que una sola persona puede
tener más de una consulta (…) La
persona puede fallecer en lista de es-
pera, lo que no es efectivo es que lo
haga sin atención”. 

La ministra detalla que los dece-
sos se relacionan con las principales
causas de muerte del país y que son
patologías dentro del GES, “enton-
ces sí estaban siendo atendidos. Pe-
ro dentro de sus procesos asistencia-
les, en algún momento, fueron deri-
vados al oftalmólogo, al dentista;
que no son consultas de urgencias, y
esas atenciones quedaron en espe-
ra”, precisa.

“Tratar de que se
resuelvan más problemas
en la APS”

—Los especialistas apuntan a refor-
zar la APS para reducir la lista de es-

pera. ¿Cómo avanzan esa y otras
medidas?

“Ahí están nuestras tres es-
trategias: una es mejorar la
producción con un uso más

eficiente de los pabellones
y hacer más compras de
servicios a los privados;

y otra es tratar de que se
resuelvan más proble-
mas en la APS”.

—¿Qué se ha he-
cho para cumplir

ese objetivo?
“Se entregan

recursos a tra-
vés de los pro-
gramas de re-
solutividad y

en 2024 logra-
mos que no so-

lo se reconozca a
los especialistas de

medicina familiar, sino
que a otras especialidades, lo
que incentivará a que haya
más profesionales”.

—¿Cómo se avanza en ma-
teria de seguridad para los
recintos?

“Es un desafío grande
porque se escapa un poco a
los términos sanitarios.
Vamos a seguir entregan-
do recursos para los ele-
mentos de seguridad y te-

nemos una mesa de trabajo
con Interior para cautelar
las condiciones afuera de los
recintos”.

Danuta Rajs se lee en la placa de la
oficina donde la ministra de Salud,
Ximena Aguilera, acomoda los do-
cumentos relativos a la gestión de su
cartera. El espacio lleva el nombre
de la fundadora del Departamento
de Estadísticas e Información, quien
es recordada con admiración por la
secretaria de Estado. 

“Fue una visionaria de la salud
pública”, destaca la epidemióloga,
mientras reordena los papeles e in-
tenta repasar el 2024, un año com-
plejo para el sistema de salud.

Los más de tres millones de casos
en espera, la falta de recursos en
hospitales, la crisis de las isapres y
las deficiencias que detectó Contra-
loría por fallas en registros de infor-
mación o priorización irregular de
pacientes, son algunos de los hechos
que pusieron en el ojo del huracán al
ministerio, y llevaron a que durante
la última semana la Cámara de Di-
putados aprobara una interpelación
a la ministra.

“La interpelación es un derecho
que tienen los parlamentarios y un
mecanismo que está en la Constitu-
ción para pedir explicaciones sobre
temas que son prioritarios y la lista
de espera es prioritaria”, afirma. Y
agrega que “será una oportunidad
para explicar lo que hemos hecho”.

“La lista de espera es un
registro de derivaciones”

Pese a las crisis que debió en-
frentar, la ministra dice que el año
pasado fue positivo. “Hemos lo-
grado aumentar la expectativa de
vida y recuperamos lo perdido du-
rante la pandemia: hoy es de 81,4
años”, comenta.

—Al hablar de la red de Salud Pú-
blica, es imposible no mencionar el
gran dolor de cabeza del sector: las
listas de espera.

“Es cierto que las personas que es-
tán en la lista de espera son más, pe-
ro es porque el sistema estaba aten-
diendo menos. En la pandemia, las
consultas en atención primaria
(APS) se redujeron porque estaba
todo enfocado en la emergencia.
Una vez se aumenta la producción
en ese nivel, aumenta la derivación.
Y eso es lo que ha llevado a que haya
más gente en espera”.

—¿Cómo se abordan los casos que
siguen al alza?

“Es un desafío que todos los paí-
ses enfrentamos. Pero hay que dis-
tinguir que las atenciones en espera
son electivas, no de urgencias”. 

En esa línea, desmenuza: “El 90%
son consultas de especialidad y el
gran grueso son odontológicas, of-
talmológicas (…) No están relacio-
nadas a una causal de muerte en sí”.

Aunque fue la muerte de pacien-
tes estando en lista de espera uno de
los flancos que generó la solicitud de
interpelación a la ministra. Esto ya
que durante 2024, más de 36 mil ca-
sos que aguardaban por atención
fueron dados de alta por falleci-
miento. 

Al respecto, Aguilera dice que “el
tema de los fallecidos es sensible
porque cuando lo aclaro pareciera
que considerara que la gente que se
muere es normal y no es así, nos

Un sistema de
información “obsoleto”

Otro gran problema de la red pú-
blica que quedó al descubierto el
año pasado es la falta de un sistema
moderno que permita llevar un
conteo adecuado de los pacientes
en lista de espera. Fue Contraloría
la que detectó que distintos hospi-
tales mantenían registros paralelos
al del Ministerio, e incluso habían
eliminado pacientes de manera
fraudulenta.

Aguilera indica que “recibimos
un sistema que estaba realmente ob-
soleto, fue desarrollado en 2018 y
desde el momento que se creó em-
pezó a tener problemas”. “Era un
sistema que estaba operando de for-
ma intermitente y con problemas de
conectividad”, agrega.

—¿Cómo se abordó?
“Empezamos a

tratar de parcharlo
para ir avanzando
en un diseño que dé
solución de base, y
ese es el proyecto
de interoperabili-
dad. Además , en
paralelo, diseña-
mos un sistema que
pudiera ya recibir
registro desde los
hospitales que está
operativo y que se-
rá de transición”.

—Los sistemas de
información estu-
vieron en la mira de
Contraloría por fa-
llas en los registros. ¿Qué avances
tienen esos sumarios?

“Las auditorías de la Contraloría
tienden a encontrar los mismos
errores. Por ejemplo, que había in-
formación en un hospital que no es-
taba en el registro nacional, lo que es
algo que se superará con la nueva
plataforma.

Pero también hay situaciones re-
lacionadas con irregularidades.
Esos sumarios están en curso y la
Subsecretaría de Redes Asistencia-
les también ha solicitado la realiza-
ción de varios otros”.

—Contraloría, además, detectó
irregularidades en funcionarios
que priorizaron la atención de sus
familiares. 

“Podemos distinguir entre situa-
ciones que son errores y que serán
abordadas con los nuevos sistemas

de información y aquellas en las que
puede haber fraude por el orden de
la lista de espera, lo que es más gra-
ve y también están con sumarios pa-
ra que se impongan las sanciones”.

“Las necesidades son cada
vez mayores”

—Un punto que marcó el segundo
semestre fueron los problemas fi-
nancieros de varios recintos, pese a
la sostenida alza de recursos. ¿Có-
mo se configuró ese panorama?

“Mucho se debe a que aumenta-
mos la producción. Pero cada año
estamos en una situación compleja y
eso todo el mundo que ha trabajado
en el sector lo sabe: que en diciem-
bre el presupuesto viene con cierto
nivel de desfinanciamiento. Se fue-
ron haciendo varios decretos de rea-
signación para terminar 2024”.

—¿Y cómo se estima ese escenario
para 2025?

“Este año va a ser apretado. Desde
ya estamos con una mesa de trabajo
con la Dirección de Presupuestos
para el monitoreo del uso de los re-
cursos. Las necesidades son cada
vez mayores y más complejas: tene-
mos más afiliados, personas de más
edad, y con más morbilidades”.

—Otro foco importante en 2024 fue
la ley corta de isapres. ¿Qué balance
deja?

“Para nosotros, el objetivo se lo-
gró, que era cumplir las sentencias
y dar estabilidad al sistema. No tu-
vimos ni una isapre intervenida o
clínica quebrada. Y recordemos
que, además, heredamos una deu-
da con las clínicas de $196 mil mi-
llones, que también tuvimos que
regularizar”.

Ximena Aguilera, ministra de Salud, aborda crisis que la llevó a ser interpelada:

“La persona puede fallecer en lista 
de espera, lo que no es efectivo 
es que lo haga sin atención” 

JUDITH HERRERA C.

La epidemióloga asevera que si hay más pacientes esperando una atención, es porque se están realizando
más consultas. Y adelanta que este año será “ajustado” en cuanto a los recursos. 
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‘‘Para nosotros, el objetivo de la ley
corta de isapres se logró, que era
cumplir las sentencias y dar estabilidad al
sistema. No tuvimos ni una isapre
intervenida o clínica quebrada”.

‘‘La interpelación es un derecho que
tienen los parlamentarios para pedir
explicaciones sobre temas que son
prioritarios y la lista de espera es
prioritaria. Será una oportunidad para
explicar todo lo que hemos hecho”.
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La Corporación Chilena de la Madera
(Corma) denunció que ocho incendios
forestales registrados la noche de este
sábado en la comuna de Los Álamos, Re-
gión del Biobío, habrían sido de carácter
intencional. Los hechos fueron denunciados
ante Carabineros por la empresa Arauco.

Desde Corma precisaron que los incen-
dios comenzaron el 11 de enero a las 20:50
horas en Huellerehue, y continuaron en Los
Álamos y San Ambrosio hasta ayer. “Afor-
tunadamente, la mayoría ya están controla-
dos”, indicaron.

“Una vez más, desconocidos prenden
ocho focos de incendios en la comuna de
Los Álamos, sin importarles estar en pleno
estado de excepción y con alerta roja por

condiciones extremas de calor y viento”,
afirmó Margarita Celis, gerenta regional
Biobío de Corma, quien precisó que la
situación es reiterativa, ya que “este ata-
que, que se repite por segunda vez desde el
22 de diciembre, cuando también se regis-
traron ocho focos, muestra una clara inten-
cionalidad criminal”.

“Desde Corma, hacemos un llamado a
que se designe un fiscal con dedicación
exclusiva para investigar estos casos”, dijo.

Humberto Toro, delegado presidencial de
la provincia de Arauco, indicó que son
“incendios provocados” y que se generarán
acciones para “atacar y perseguir” estos
hechos, por lo que solicitó a la comunidad
que denuncien estas situaciones.

REGISTRADOS EL SÁBADO EN LOS ÁLAMOS, REGIÓN DEL BIOBÍO:

Corma denuncia que ocho incendios
forestales habrían sido intencionales

Con el fin de recuperar las conexiones
aéreas del aeropuerto internacional Diego
Aracena de Iquique con Bolivia, el diputa-
do Renzo Trisotti (ind. en bancada republi-
cana) se reunió con su par boliviana Tatia-
na Añez (Creemos, partido de oposición)
de visita en el país. 

Según cifras de la delegación Presiden-
cial del Tamarugal, los ingresos de bolivia-
nos por el Complejo Fronterizo de Colcha-
ne crecieron casi al doble en el último mes
debido al aumento de los turistas altipláni-
cos que están llegando a Iquique.

La idea de los parlamentarios es afian-
zar las relaciones entre ambos territorios,
sobre todo por la presencia de más de 40
mil bolivianos residentes en Tarapacá.

Añez se comprometió a coordinar junto
con otros parlamentarios “la reapertura de
esa ruta aérea que partía del Aeropuerto
Internacional de Viru Viru de Santa Cruz al
Aeropuerto General Diego Aracena que
operaba la empresa Amaszonas”.

Trisotti explicó que por su parte este
trabajo también ha implicado conversa-
ciones con el cónsul general en Bolivia,
como también con la DGAC para “que se
evalúe la quinta libertad aérea que permi-
ta dejar a Iquique entre dos destinos
internacionales y así reactivar el tráfico
aéreo que es urgente para el desarrollo y
conectividad de nuestra región, sobre
todo al haber empresas aéreas que ya lo
están evaluando”.

ALZA DE TURISTAS BOLIVIANOS EN LA ZONA: 

Parlamentarios de Iquique y Santa Cruz
(Bolivia) buscan el regreso de vuelos directos 
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